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令和元年第４回定例町議会は、12月３日から19日までの17日間開催されました。

2020.22

令和元年度吉富町一般会計補正予算（第６号）について

令和元年度吉富町水道事業会計補正予算（第３号）について

令和元年度吉富町国民健康保険特別会計補正予算(第２号)について

令和元年度吉富町後期高齢者医療特別会計補正予算(第１号)について

可
決

可
決

可
決

可
決

＜賛成討論　山本議員、梅津議員、向野議員＞

＜討論なし＞

＜討論なし＞

	 歳入歳出予算の追加	 ７,１８８万５千円
	 歳入歳出予算の総額	 ３４億８,８４４万５千円

	 歳入歳出予算の追加	 ５,１９９万４千円
	 歳入歳出予算の総額	 ８億２,５３８万９千円

	 歳入歳出予算の減額	 ８３万８千円
	 歳入歳出予算の総額	 １億１,１１５万７千円

	 歳入の主なもの	
	 	 分担金及び負担金（児童福祉費負担金）	 △１,３３２万３千円
	 	 国庫負担金（障害者福祉費負担金）	 ７９２万１千円
	 	 県負担金（障害者福祉費負担金）	 ３９６万円
	 	 前年度繰越金	 ６,６１０万８千円
	 歳出の主なもの
	 	 人事費（人事院勧告に伴う給与等の増額）	 ２１０万１千円
	 	 女子集客のまち推進イベント開催委託料（ガールズミーティング等）	 １,０１２万円
	 	 障害児通所支援事業費	 １,４９６万７千円
	 	 ふるさとセンター改修工事（雨漏り）	 ２５０万円
	 債務負担行為の補正（追加）
	 	 英会話ふれあい事業	 ９１０万円

	 補正予算の主なもの	
	 収益的支出
	 	 第３配水池（天仲寺公園にある貯水塔）町名設置工事費	 １４５万円

	 歳出の主なもの	
	 	 保険給付費	 ４,０６５万５千円

第４回定例議会報告

＜主な討論内容＞

反対
岸本議員：女子集客のまちづくり事業を何とか成功、成果を求める熱意は認めますが、しかし、そ

の方法は現実に根ざすべきです。例えば服飾専門学校、高校の被服科の学生とコラボす
るならわかるが、そういう土台的な現実を見出せないので、反対します。

賛成
矢岡議員：地方創生の事業において、消滅可能性都市に近づかないように、関係人口を増やし、東

京の一極集中を是正してもらいたい。そういった効果も期待できますので、賛成します。
山本議員：町単独事業の英会話ふれあい事業の継続に、財源面の不安が残る。施設維持面での度重

なる改修など費用と管理体制も危惧するが、変わる町への期待が各所にみられる。住民
生活の向上をしていただくことを信じて、賛成します。
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令和元年度吉富町下水道事業会計補正予算（第３号）について 可
決

＜討論なし＞

＜賛成討論　山本議員＞

＜賛成討論　山本議員＞

	 補正予算の主なもの	
	 収益的支出
	 	 人件費等	 ７４万３千円

吉富町会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例の制定について

地方公務員法及び地方自治法の一部を改正する法律の制定に伴う関係条
例の整備に関する条例の制定について

吉富町課制条例の制定について

可
決

地方公務員法等法律の改正による、会計年度任用職員制度の創設に伴い、当該職員
に対する給与及び費用弁償に関する事項を定めるための条例の制定。

前議案同様の理由による、関係条例の一部改正。

新たな行政課題に総合的かつ機動的に対応し、住民の方に対して、親切でより
きめ細やかなサービスの提供ができる組織を編成するための条例の全部改正。

第４回定例議会報告

可
決

＜主な討論内容＞

反対
岸本議員：職員の熱意には敬意を表します。しかしこの案には、「住民の意見が聞かれてない。」

「限られた職員数の中では、分割より統合のほうが住民サービスにつながる。」「税務
課長と会計管理者の兼任はすべきではない。」「自治会長をどの課が担当するのか決
まっていない段階での提案。」以上４点に疑問があり、再提案を求め反対します。

梅津議員：この間の説明で、職員の方の熱意には敬意をはらうところですが、課制変更について、
町民の皆さんにオープンにし、広く意見を聴取してからでも遅くないのではとの考えか
ら、反対します。

太田議員：職員は増えることなく、税収も厳しい中、課長職が一つ増えるということは、その分支
出もともない増えてきます。人口減少の中、どこの自治体も節約をし、基金を貯め健全
化を図る努力をしています。色々と問題点がある中での課制条例の制定は、時期尚早だ
と思い、反対します。

賛成
矢岡議員：エス・ディー・ジーズ（SDGs）や地方創生の次の段階を考察すると、関係人口の創出

拡大。また、監査の観点から、来年度から内部統制の必要性が出てきます。そういった
観点から行政は重きものを求められている。そのタイミングでの課制の変更に賛成しま
す。

山本議員：住民サービスに対して、問題が生じないように進めていただき、起きえる事案への対処
を再確認して、住民サービスへ支障がなきように。また、経費の肥大化をまねかぬよう
念押しして、賛成します。

横川議員：この課制条例には、今まで懸念された工事検査の方法の改善。また、職員の業務量均一
化が図れると思います。それが、住民サービスの向上や職場の改善にもなると思い、賛
成します。

可
決

＜討論なし＞

吉富町印鑑条例の一部を改正する条例の制定について
成年被後見人等の権利の制限に係る措置の適正化を図るため、総務省通知の一部
が改正されたことに伴う、条例の一部改正。

可
決
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第４回定例議会報告

＜賛成討論　矢岡議員＞

＜討論なし＞

＜討論なし＞

＜主な討論内容＞

一般職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条例の制定について

単純な労務に雇用される職員の給与の種類及び基準に関する条例の
一部を改正する条例の制定について

吉富町水道事業給水条例の一部を改正する条例の制定について

中津市との間において定住自立圏形成協定を締結することについて

人事院勧告に基づき、これを実施するため、一般職の職員の給与改定を行うもの。

一般職の職員に準じて、給与改定を行うもの。

水道法の一部改正により、指定給水装置工事事業者の指定更新制度の創設に伴い、
本条例の一部を改正するもの。

中津市を中心とする定住自立圏の形成に関する協定を締結するにあたり、議会の議
決を求めるもの。

可
決

可
決

可
決

可
決

反対
太田議員：近隣の市町といがみあう必要もなく連携を強化することは、大切なことだと思うが、コ

ミニュティバスに関しては、市民病院、並びにゆめタウンを利用したい方々がどのくら
いいるのか、アンケート調査もしていない。このような状況下で税金を投入し、コミ
ニュティバスを吉富町に停めることは、現段階では賛成できません。

賛成
岸本議員：定住自立圏は、中津市と吉富町が対等平等ではないという問題点があります。周防灘湾

岸線道路については、磯浜の自然破壊につながるという声もあり、その促進整備に住民
の合意を得られていません。一方で、豊前市と中津市民病院を結ぶコミニュティバスへ
の要求は大きく、町民の利益に寄与するものと考え、問題点を指摘し、賛成します。

山本議員：当協定の目玉である中津豊前コミニュティバスの町内の停車。開始後の利用者の意見は
勿論であるが、住民の多方面からの意見の聴取などをして、改善していただけることを
要望する。また、当協定が町の発展、住民生活の向上に寄与するものと信じ、賛成しま
す。

梅津議員：地域全体の発展なくして、一町の発展はありえないと強く思います。また圏内には
2020年には映画館が開設される予定です。圏内にレジャー部門ができる等のことを通
じ、この地域全体がこの協定を利用しながら、発展することを願い賛成します。

横川議員：この協定の生活機能の強化の中に、勤労者福利厚生対策があります。これは、これに加
入することで、町内の業者が福利厚生の色々なサービスを受けられますので、賛成しま
す。

向野議員：２０２５年には高齢化が急速に進み医療・介護・社
会保障と様々な課題が出てきます。今協定を締結す
ることにより、本町だけでは難しい問題も広域連携
を含め、課題解決につながると考えられ、賛成しま
す。

※定住自立圏の内容については、P.12下部参照
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委 員 会 経 過委 員 会 経 過 （多数の質疑（答弁）、意見から抜粋）

※吉富町会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例
の制定（可決）

質  疑  山本委員
	 役場庁舎の中で雇用されている臨時職員は何人いるのですか。
答  弁  総務課長
	 ６名です。
質  疑  山本委員
	 会計年度任用職員になれば、兼業禁止規定や守秘義務規定
はどうなるのですか。

答  弁  総務課長
	 守秘義務はなかったが、法改正になり、守秘義務が発生し
ます。兼業禁止はありません。空いた時間にほかの仕事を
してもいいような定めになっています。

※地方公務員法及び地方自治法の一部を改正する法律の制定
に伴う関係条例の整備に関する条例の制定（可決）

質  疑  山本委員
	 自治会長は、業務委託することになると公務中のけがの場
合はどうなるのですか。

答  弁  総務課長
	 現在でも自治会保険に入っており、それで対応できると考
えています。

※吉富町課制条例の制定（可決）
質  疑  山本委員
	 ９月の課長会では、どういう問題点があり、どのように解
決されたのですか。

答  弁  総務課長
	 部を設けたらどうかという話も出ましたが、最終的な案で
は部は置かないようになりました。他には、この担当にこ
の課の名称が正しいのかなどがあり、それが解決できたの
が、今の案ということになっています。問題点としては、
今回の課制条例は、課の設置と課の名称、それと主な事務
分掌という形でなっております。あともう一つ、主な事務
分掌以外に小さな事務分掌や職員の配置です。どのぐらい
の職員がここに必要になるかというのを今後検討していか
なければならないと思っています。

質  疑  山本委員
	 ４月１日から実施して、問題が出ないと言えるのですか。
答  弁  町長
	 同じような意見を課長会議でお話をしましたが、課長だけ
で話したときに、「この燃えた火を消すわけにはいかな
い。」ということが、課長全員の思いとなりました。だか
ら、私としてもそれを見守るという思いになりました。

質  疑  山本委員
	 会計管理者を税務課長が兼ねるということだが、会計の独
立性から課税部門と受入部門が同じで、法的にも問題はな
いのですか。

答  弁  総務課長
	 課長会の中で議論になりましたが最終的に法的には問題な
いということでありました。

質  疑  矢岡委員
	 ＳＤＧｓや地方創生を考えたとき、地方自治体として主体
性の増強が求められる今、課制の変更は、時代に即したも
のとしての考えからの改正ですか。

答  弁  総務課長
	 日々、変わる社会情勢に迅速に的確に機動性をもって対応
するということで、この案をつくっています。

質  疑  向野委員
	 課制条例の改正で、財政確保の検討をする課ができるので
すか。説明の中では、課題解決に向けた横断的な取り組み

ということだが、横の連携ができる課づくりになっていく
のですか。

答  弁  町長
	 皆で力を合わせて小さな町のよさをフルに発揮するため、
全体で手をとりあうというのが必要だと考えています。
そういう意味で未来まちづくり課という課も設置されると
思っています。

質  疑  横川委員
	 企業版ふるさと納税は、どの課（係）が担当するのです
か。また、何か計画がありますか。

答  弁  企画財政課長
	 今年度、内閣府への手続きが間に合わないのですが、企業
版ふるさと納税を活用すべく、新しい機構改革での課で十
分に取り組んでもらえるように伝えたいと思います。

質  疑  山本委員
	 課が増えるということは人員も必要となり、確実に経費は
増える。掛かる費用の概算は出ましたか。

答  弁  総務課長
	 電算のマスターの変更あるいはＬＡＮの配線に３８５万
円。カウンターの移動、カウンターの上に取り付けるサイ
ンの改修に約３００万円かかると思います。人件費につい
ては、現状の人が会計年度任用職員に移行した場合は、約
９００万円です。

意  見  山本委員
	 我々もそれを見守るというかたちで受け入れたいとは思う
が、始める時期、金額の件を考えると、今回は賛成できな
いことといたします。

意  見  矢岡委員
	 今後10年関連する持続可能な開発目標に準ずるもの、ま
た、今後20年地方創生を担う地方自治体として主体性の増
強が求められる今、課制の編成は効果が期待できると察
し、その期待を含め賛成します。

※一般職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条例の
制定（可決）

質疑、意見なし

※単純な労務に雇用される職員の給与の種類及び基準に関す
る条例の一部を改正する条例の制定（可決）

質疑、意見なし

※中津市との間において定住自立圏形成協定を締結すること
について（可決）

質  疑  山本委員
	 定住自立圏形成協定の目玉は、コミニュティバスだと思う
が、運用しだして改善点が見つかった場合、いつぐらいに
検討する予定があるのですか。

答  弁  企画財政課長
	 コミュニティバスに関しては、基本的には構成団体による
交通会議が、年に１度は行われているようです。定住自立
圏形成協定につきましても、共生ビジョンの５年間の枠の
中で、単年度ごとにビジョンについての意見を出す機会が
あるようです。

総務文教常任委員会経過
（中家委員長） 12/12開催
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委 員 会 経 過委 員 会 経 過 （多数の質疑（答弁）、意見から抜粋）

※令和元年度吉富町国民健康保険特別会計補正予算（第
２号）（可決）

質  疑  岸本委員
	 電算システム改修委託料は、どのようなことをするの
ですか。

答  弁  健康福祉課長
	 今年度、オンラインの確認システムを国が全国どこか
らでもということで、全国の市町村が入れるもので、
10分の10の補助でする改修費用です。

※令和元年度吉富町後期高齢者医療特別会計補正予算
（第１号）（可決）

質  疑  岸本委員
	 吉富町の後期高齢者の医療費は、国民健康保険の医療
費と同様に高いのですか。

答  弁  健康福祉課長
	 現在は、県の平均と同じくらいの状況にあります。しか
し、今後は、後期高齢者の方が増えてきますので、いろ
いろ情勢を分析しなければいけないと考えています。

※令和元年度吉富町水道事業会計補正予算（第３号）（可決）
質疑、意見なし

※令和元年度吉富町下水道事業会計補正予算（第３号）
（可決）

質  疑  岸本委員
	 受益者負担金の前納報償金には、何か意味があるので
すか。

答  弁  上下水道課長
	 公営企業については、出すメリットがあります。４年
間、台帳管理をする経費も要らなくなる。５年間、納
付書発送の手間も省けます。さらに、運用資金として
活用できる。前納していただいたほうが企業として効
率化が図られるので、残すことと判断しています。

福祉産業建設常任委員会経過
（梅津委員長） 12/11開催

↑
次ページ上段に続く

※令和元年度吉富町一般会計補正予算（第６号）（可決）
質  疑  山本委員
	 債務負担行為の補正「英会話ふれあい事業」は、もう１年
単年で組むと言っていたものだと思うが、この後の予定が
ありますか。

答  弁  教務課長
	 令和２年度から、学校の教育過程等も変わってきます。も
う１年間単年度で契約し、実施したいと考えています。そ
の後も事業は、続けていきたいと考えています。

質  疑  山本委員
	 地域における運動習慣促進事業費（ケアトランポリン）と
は、どういうことをするのですか。

質  疑  岸本委員
	 専門の指導者がいるのですか。
答  弁  健康福祉課長
	 11月ぐらいから始めましたケアトランポリンの健康教室に
関する費用の補助金です。専門の指導者が来られて指導を
しています。

質  疑  角畑委員
	 雑入のその他の収入41万円は、何ですか。
答  弁  産業建設課長
	 農業振興対策事業費補助金（旧新規就農者補助金）で、受
益者の農業所得が、要綱では１００万円未満であれば補助
金が１５０万円と満額受けることができますが、１００万
円を超えた結果、県の指導で再計算がされ、結果的に41万
円の返還（受益者から町へ、町から県へ）が生じ、雑入に
組みました。

質  疑  山本委員
	 どこから入ってきたのですか。
答  弁  産業建設課長
	 この補助金を受給された方から町が一旦受け入れて、それ
を県に返還します。

質  疑  岸本委員
	 女子集客のまち推進イベント開催（ガールズミーティン
グ）について、集客の目標は？その後の計画は？

答  弁  企画財政課長
	 目標の集客の人数というのは設定していません。この女子
集客推進事業の起爆剤的なものとしてこのイベントを計画
させていただきました。このにぎわいづくりのイベントは

今後も続けていくと考えています。
質  疑  是石委員
	 吉富をアピールできたのかの評価の目安を明らかにするた
めの準備は？

答  弁  企画財政課長
	 予算が可決前ですので、詳細の話は詰めていません。予算が
可決した後はこのイベント会社とは話を詰めていきます。

質  疑  是石委員
	 春まつりなどとの同時開催は。それも視野に入れています
か。

答  弁  企画財政課長
	 マルシェは駅前で、春まつりはフォーユー会館の前で開催
しています。今回は、３月１５日です。何かのイベントと
一緒に行い、お互いを相乗効果を上げていくことは十分考
えられるとは思っています。

質  疑  矢岡委員
	 女子に観点をおく、地方創生の事業であり、東京一極集中
を直す。関係人口を増やす。また、２０年後の消滅可能な
都市から外れるように、女性対象に向かっていく観点は間
違っていないと思う。そういったところの狙いの観点の見
解はありますか。

答  弁  企画財政課長
	 今まさに第２期のまち・ひと・しごとの地方創生総合戦略
の策定中で、東京一極集中の是正、関係人口などをどう考
えるのかというようなことが投げかけられています。関係
人口、交流人口を確保していく上でも、こういったイベン
トの開催も重要ではないかと思っています。

質  疑  山本委員
	 「広津山の後」転落防止工事は、どういう形になるのです
か。教務課と協議はしましたか。

答  弁  産業建設課長
	 小学生の通学路です。子供たちが端によけて転落の危険が
あるということで自治会長からもそういった声があり、転
落を防止するための柵を設置したいということで予算計上
をしました。

質  疑  是石委員
	 ここは、一部が狭く水路が開溝になっていて、非常に高さ
がある。通学路の見直しの際、この場所は出たことはない
ですか。

答  弁  教務課長
	 以前通学路の安全対策についてという調査を行ったときに
は、具体的にここの箇所というのは上がってきていなかっ
たかと思います。危険性はあるということは認識はしてお

予算決算委員会経過
（太田委員長） 12/13開催
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りますが、通学路の見直しというところまでは上がっては
きていません。

質  疑  山本委員
	 吉富町ふるさとセンター改修工事費は、雨漏りが発見され
てのことだが、平成６年に造られてから二十数年経ってい
る。点検はしていなかったのですか。

答  弁  産業建設課長
	 ６年に完成してから以降、職員も施設の点検はしていました
が、陸屋根部分まで上がってという点検はしていませんでし
た。職員ができる範囲での防水の手当はしていました。

質  疑  岸本委員
	 フォーユー会館の図書室の漫画が除去されたのは、予算の
関係からですか。漫画から学ぶことも多いと思うが、漫画
の必要性をどう考えますか。

答  弁  教務課長
	 定期的に購入する漫画は、今は購入をしていません。図書
司書とも協議し、ほかのもので充実をというところで、今
回整理をさせていただきました。子供は漫画が好きだし、
活字だけよりももっと学ぶこともあるとは思っています。

質  疑  山本委員
	 敬老会の司会をノースＦＭの人にお願いし、大変好評でし
た。成人式もそこにお願いする予定ですか。

答  弁  教務課長
	 敬老会のときと同様で、今回も司会の方をお願いして、イ
ンタビューなり、その場に応じた形でお祝いをしたいと考
えています。

意  見  岸本委員
	 女子集客のまちづくりは、町の現実に根ざしたものとは思

えず疑問をもってきました。効果を求める熱意は認めま
すが、方法は見直すべき。ガールズミーティングについて
は、町の服飾専門学校の学生さんとコラボするというのな
らわかります。集客、物が売れることは期待できる。しか
し、１,０００万円を掛けることには、賛成しかねます。

意  見  矢岡委員
	 まち・ひと・しごと創生事業は、待ったなしです。５年
前、増田レポートでは、25年後、20代、30代の女性が当時
よりも半減する。消滅可能性都市という衝撃的な言葉が出
ました。そうならないように、努力していく。また、東京
の一極集中を是正するべく、交流人口、関係人口を増やし
ていく。その観点でまさに方向性が正しい事業だと認識し
ており、賛成します。

意  見  向野委員
	 女子集客のまちイベントは、金額は大きいが、地方で本物
を見せる。また、子どもたちに夢をもたせる意味でもぜひ
成功していただきたい。町内の方たちにも参加してもらう
ようなイベントになればと思い、賛成します。

意  見  横川委員
	 定住自立圏協定をうまく生かして、集客のまちのイベント
を核として、近隣自治体と一緒にさせて発展させていただ
ければと思い、賛成します。

意  見  是石委員
	 定住自立圏構想に足を踏み入れる。新しいイベントをもっ
てきて、集客の結果を出したいという思いがこの予算の中
に入っています。そういう意味で、賛成します。

↑
予算決算委員会経過	つづき

「○」…賛成　「●」…反対
「議長」…議長職のため表決に参加しない。可否同数の場合、議長が裁決する

「-」…当日、欠席等により表決に参加しない

令和元年（12月定例会）議案審議結果
◎議決日：令和元年 12月定例会（６日、19日）（採決が分かれた議案の採決結果）

　議員提出案件 発 議 等

吉富町議会政務活動費の交付に関する条例の制定について
　政務活動費の支給時期を前払い制から年度末の後払い制にすること、加えて政務活動費の交付金額を、
月額２０,０００円から１５,０００円にする等のため、条例を全部改正するもの。
＜賛成討論　山本議員＞

地方創生の実現に向けた山国川の渡架橋及びそれに繋がる道路の早期整備を
求める決議について
　吉富町議会並びに中津市議会が共に、一級河川山国川最下流の渡架橋の早期実現に向けて道路計画策定と
工事着手を、両市町で連携し、福岡県、大分県等に対し、要望活動を行うべく、決議案の上程をするもの。
＜討論なし＞

可 決

可 決

議案番号 議　案　等　の　名　称
審
議
結
果
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章
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矢
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匡
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生

太
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石
利
彦
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対

議　案
第57号 吉富町課制条例の制定について 可

決● ○ ○ ○ ○ ● ● ● ○ 議
長 5 4

議　案
第62号 令和元年度吉富町一般会計補正予算（第６号）について 可

決○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ 議
長 8 1

議　案
第67号

中津市との間において定住自立圏形成協定を締結すること
について

可
決○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ 議

長 8 1
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公共下水道事業全般に
ついて

問 当初の計画では平成24
年に完成予定でしたが、

現在では令和17年になってい
ます。なぜ当初計画より大幅
に遅れたのか、理由をお伺い
したいです。

答 上下水道課長
全 体 計 画 が 当 初 の

１９２ヘクタールから２３３ヘクタールへと41ヘク
タール増加し、１.２倍になったこと、それと当初計画
時に工事の進捗率を高く見込み過ぎていたことが原因
だったと検証しています。具体的には、想定以上に土
質の影響や、周辺町民の方々の迂回路等、通行確保の
ために工事区域が制限されたこと。もう一つは、老朽
水道管の布設替えを同時に施工すること等により、大
幅に工期が延伸されたものと判断しています。

問 少しでも遅れを取り戻すために、どのような対
策を考えていますか。

答 上下水道課長
町の行政改革実施計画及び下水道の経営戦略等

にて、令和17年度の完成に向けて、毎年７ヘクタール
を確実に整備していけば達成できると設定いたしてい
ます。それに沿い、毎年事業終了後、点検と検証を行
いながら、確実な進捗を図るのが一番の近道だと考え
ています。

問 効率のよい下水道方式、特に時代のニーズに対
応した経費削減対策を考えていますか？

答 上下水道課長
本町では、町全域が都市計画区域であること、

面積が狭く効率的であることなどから、町域の大部分
は、公共下水道事業として、国の補助を受け、整備を
行っております。また、集落から離れた飛び地的な地
域につきましては、管路を延ばしていくことが非効率
であるため、合併処理浄化槽設置の補助制度を設け、
整備を進めてきています。

問 コスト削減の一つとして、下水道使用料の滞納
防止策や受益者負担金の早期徴収、全納報奨金

制度、それと改修費用の斡旋制度など考えていますか。

答 上下水道課長
今現在は下水道への早期接続を推進しており、

供用開始から１年以内に接続した方につきましては
４万円の助成、２年以内につきましては２万円の助成、
３年以内ですと１万円の助成という制度を設けており
ます。かなりの方がこれを活用しています。また、合
併浄化槽から公共下水道に切りかえる場合につきまし
ても、ある一定の条件に合いますと上限32万円ほどの
補助制度も整備をしています。今後は、特別に経費の
かかるような宅地の構造の方につきましても、新たな
助成制度を検討しているところです。

問 現在の水洗化率のさらなる向上を目指す必要が
あり、現在どのような稼働率の推移で運営され

ているのか、終末処理場の供用開始以来、水洗化率の
推移を説明願います。

答 上下水道課長
平成16年度から現在まで延べ１,７３６戸で毎

年平均１０９戸を整備しています。水洗化率は、平成
20年度末38.８%、平成25年末45.３%、平成27年度末
47.６％となり、その後は50％前後を横ばいできていま
す。クリーンセンターにつきましては、１日２,０００
トンの処理能力があり、現在は１日約８００トンを処
理して、稼働率は40％となっています。

一 般 質 問

↑
次ページ上段に続く

向野 倍吉 議員

問 避難行動時に、戸別防
災無線の携行をして訓

練を実施してはどうか。防災
時には、防風雨によって野外
スピーカーが聞こえない。避
難行動時に町の状況が逐一わ
かるのでは。

答 総務課長
戸別受信機を避難行動時に持ち出すこと自体は

可能です。停電時にも使用できるよう電池が入ってい
ます。一時避難所である各地区公民館に戸別受信機を
設置させていただいていますので携行していただくこ
とも可能ですが、結構大きなものであり、持っていく
のがどうなのかとも思います。そういったときは、屋

外スピーカーで聞こえるように大きな声で流しますの
で、その辺はそういったものを活用していただければ
と思っています。

問 訓練の途中でガイダンスを入れて、途中で「皆
さん足元に気をつけてください」とか、「危な

い箇所があったら教えてください」など、直接呼びか
けすれば、防災訓練も楽しくできると思います。今、
垂直避難というのも推奨しています。例えば防災訓練
に出られない方でも、「消防団の方を見たら窓から手
を振ってください。」とか一言言ってあげれば、その
人も訓練に参加したという気持ちにもなりますし、消
防団の方も、「あそこの誰々さんが手を振ってくれ
た。」とわかるのではないですか。

答 総務課長
今でも「屋外で何回も放送するのはどうなん

だ。」というような電話が入ってきます。それを全家
庭に流すのは、いいとは思いますが、どうなのかと今
は思っています。

山本 定生 議員

災害避難時（訓練含む）
の戸別防災無線の活用
について
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一 般 質 問
↑
山本議員つづき

問 防災無線の貸し出し状況の把握、各戸の設置状
況は、どうなっていますか。町としての条例化

みたいな形で、義務化はできないのですか。

答 総務課長
管理台帳をデータ及び紙ベースで作成し、貸し出

しや返還、辞退などの状況を管理しています。現在、約
２,６００軒に貸与していますが、約４００軒の方が辞
退をしています。転入、転出、転居など、貸与者の状況
に変化があった場合には、管理台帳の更新を行っていま
す。災害時における避難勧告や避難指示等の伝達手段と
しての重要性を説明し、極力設置していただくように、
住民の方への対応をしています。それでも設置を辞退さ

れた方については、たとえ受信機を持ち帰っていただい
たとしても、実際に設置するのか、また、電源を切りっ
ぱなしにしていることも考えられますので、義務化をし
ても、大きな効果は見込めないものだと考えています。

意 近年、多くの災害が起きております。自然が相
手であり、予測は困難をきわめるものではあり

ますが、危機管理対策を万全に期していただいて、安
心安全な町であり続けることと信じています。

※他に「創業促進支援（新規出店）事業助成金の交付
について」、「駅前チャレンジショップの期間と開業
後について」の質問をしています。

小学校の正門横の横断
幕に掲げるキャリア教
育について

問 「社会のつくり手を育
むキャリア教育」と掲

げられているが、キャリア教
育というのは一体どういう教
育で、どのように取り組むの
ですか。

答 教育長
キャリア教育とは、一人ひとりの社会的・職業

的自立に向けて、必要な基盤となる能力や態度を育て
ることを通して、キャリア発達を促す教育のことです。
職業体験などの体験も大切にしつつ、教科等の授業の
中でキャリア教育の視点を明確にした授業づくりをし
ていくことになります。授業において、自分で目標を
見つけること、目標の達成に向け何がいいかを考え自
分で決定できること、自分のよさを生かしつつ他者と
かかわりながら問題を解決していくことができること、
自分のやったことを振り返り、それを次の問題解決に
生かすことなどを大切にしていきます。

問 思い返してみますと、いじめ、不登校連絡協議
会・コミュニティスクールも、近隣よりも一歩

早く始まっていたと覚えております。キャリア教育に
つきまして、近隣に比べ早い取り組みだろうと認識し
ています。こういった前向きな取り組みを早目にやっ
ているということは、評価すべき思ってます。もう一
つ、キャリア教育は効果として何を狙うものなのです
か。

答 教育長
キャリア形成ために必要な力を基礎的・汎用的

能力と言います。具体的には、①人間関係形成・社会
形成能力②自己理解・自己管理能力③課題対応能力④
キャリアプランニング能力のことです。これらを育て
ることがねらいです。そのために学校では次のことに
取り組みます。一つ目は、小学校と中学校の「基礎
的・汎用的能力」の系統を踏まえたカリキュラムの作

成です。二つ目は、キャリア教育の視点を明確にした
授業づくりです。三つ目は、小学校、中学校で、キャ
リアパスポートを開発することです。こうした研究が、
将来的に社会とのかかわりの中で、自分の力を発揮し、
よりよい社会を創っていく吉富の担い手を育てること
につながると考えます。

社会や教育などへ多大な影響が予測
される「持続可能な開発目標」について

問 今や社会、国や企業、教育の世界もこの持続可
能な開発目標に取り組んでいます。多大な影響

が予測されるのだろうと捉えています。この七ヶ月の
間、当吉富町議会において、この文言を聞くことがな
かったことは少し心配になります。地方自治体として
アプローチ（接近）していくこと、備えを盤石にして
おくことが大事ではないですか。

答 企画財政課長
ＳＤＧｓにつきましては、２０１５年の国連

サミットで採択された、「誰一人取り残さない」持
続可能で多様性と包摂性のある社会の実現のため、
２０３０年を年限とする17項目の国際目標です。日本
では、「持続可能な開発目標」という表現が用いられ
ることも多く、含まれる項目も多岐にわたっています。
行政はもちろん、企業や教育機関、関係団体などが行
う全ての事業や活動に関連するものであり、その組織
そのものだけではなく、私たち個人一人一人に課せら
れた目標と捉えることもできます。地方自治体にとっ
てもＳＤＧｓの理念を十分理解し、組織としての取り
組み、事業においても、この目標を踏まえて実施して
いくことが必要です。花畑町長は、早くからこの取り
組みの重要性に理
解を示され、本町
の施策に絡めてい
くようにとの指示
があっているとこ
ろです。

矢岡 　匡 議員
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公営企業上水道事業全
般について

問 天仲寺山に第三配水池
が平成31年２月に完成

され、低水圧地域の水圧の低
下が解消されました。それを
踏まえて、有収率の向上対策
についてお尋ねします。

答 上下水道課長
有収率とは、有収水量の

年間の配水量に対する割合で
あり数値が高いほど収益となった水量が多く、効率的な
事業運営であることを示す指標です。本町は、大規模漏

水が発生しました平成28年度の91.４％を除くと、大体
94％から95％をずっと推移してきている状況で直近の30
年度で94.52％と、全国平均の81％に比べ高いレベルを
維持しています。この有収率を維持するため、漏水には
特に注意をいたしており、毎朝配水池の推移のグラフに
て、増量等がないかの変動について慎重に確認をしてい
ます。また漏水の発見には、町民の方からの報告を受け
ての調査、職員が日々注意をしての調査の他、専門の業
者に地中の深い漏水を探していただくというような方法
があります。基本的には職員による調査を主としますが、
職員で見つけられないようなときには、業者さんへの委
託も視野に入れ、今後取り組んでいきます。

問 コスト縮減対策についてお尋ねします。

一 般 質 問

↑
次ページ上段に続く

中家 章智 議員

AEDの活用について

問 AED（自動体外式除細
動器）の使用とあわせ

て心臓マッサージ、人工呼吸
を行うことは救命の可能性を
数段大きくすることができる。
そのためにはAEDが距離的に
近くに設置されていることが
必要である。各地区に設置し、
町が費用を補助できないか。

答 総務課長
AEDは、救急車が来るまでの間に、その場所に

居合わせた人が使用することにより効果がある装置で
あり、その設置は、公共施設など多く人が集まる場所
が適切であり、各地区設置が費用対効果の点からどう
なのか考え、現在検討していません。

問 町内には公共施設以外にAEDを設置している病
院、事業所などがある。協力を得てマップを

作ったらどうか。また、必要時、躊躇なくだれでも
AEDを使用するためには多くの触れる機会が必要だ。
例えば各地区の集会など、町としても奨励してもらい
たい。

答 総務課長
公共施設以外のAEDマップについては、数年前

に健康福祉課が設置しており、担当課とも話をしたい。
講習会についても消防本部とも相談し、自治会にも投
げかけたいと思います。

公営住宅管理条例の改正について

問 国交省は民法の一部改正、単身高齢者の増加等
状況の変化などの理由により、公営住宅管理条

例の見直しを求め「案」を送付した。その内容に「連
帯保証人に関する規定の削除」「同居親族の規定の削
除」「税の滞納に関する規定の削除」がある。本町で
は今後どのように対応するのか。

答 健康福祉課長
高齢化社会を迎えている現在、連帯保証人につ

いては、その役割は増してくると想定され引き続き求
めていきたい。同居親族に関する入居者資格について
は、今後検討したい。税の滞納については、使用料の
発生及び支払い能力の確認の意味もあり、規定は現行
どおりとしたいです。

生涯学習教室事業について

問 教室の開講、閉講はどのようにして決めるのか。

答 教務課長
年度末に（受講者から）「同じようなものある

いは違うものをしてほしい」というようなアンケート
をとり、それをもとに募集をかける。その結果定員の
半数以上の申し込みがあれば開講、2，3名という状況
では開講しない。申込者に対してはその旨を説明して
いる。また、講師が見つからず閉講したこともある。

問 町が重視している事業との関連性についてはど
う考えるか。（例えば英会話教室）

答 教務課長
関連性は当然考えている。就学前、小学校で英

会話ふれあい事業をやっており、大人の方にも提供で
きればと、今年度も１日教室での英会話講座を検討は
したが、形、内容など考え来年以降開催できればと考
えています。

※他に佐井川の安全性について質問しました。

岸本加代子 議員



2020.2 11

花畑町政を問う！

問 町民アンケート等で給
食費の単費による補助、

定住自立圏締結、課制変更に
ついて、民意の確認はされま
したか。

答 企画財政課長
後期の基本計画を策定

するに当たりましては、町民
アンケートを実施しています。その中に、給食費の助
成についてとか、定住自立圏、さらなる行政の連携に
ついての希望とか住民の要望としてありました。それ
を踏まえての事業実施になっています。

問 財政支出が大変増えていることについてどのよ
うにお考えですか。

答 町長
小銭の大切さを踏まえて、より費用対効果のあ

るものにしていきたいと思っています。そして、マニ
フェストでお約束したことを、確実に一つずつ実現さ
せていきたいと考えております。

問 財政の強靭化についてどのようにお考えですか。

答 企画財政課長
今後の行財政状況を展望したときに、長期にわ

たる地域経済の低迷、就労人口の減少などによる収入
の減少、それから少子高齢化社会の進展による社会保
障費の増加に加えまして、公共施設や道路・橋梁など
の老朽化による大規模改修費用など、多額の財源が必
要になることが見込まれ、これに対応し得る財政力を
備えていかなければならないと思っています。限られ
た財源の中で多様化する住民ニーズに的確かつ迅速に
対応し、町民満足度を高めるためには持続的な行財政
経営の構築が不可欠です。その実現には、目先の削減

や行政内部だけで実施するのではなく、町民・議会・
行政がそれぞれの関係性を再認識しながら取り組む必
要があると考えています。ただ、それには時間をかけ
た丁寧な説明が重要になってくると思われます。持続
可能な行財政運営を展開するために、限られた資源を
最大限に活用することで、今後の予算編成の中に組み
入れていきたいと思っています。

答 町長
次年度は、ふるさと納税にはきっちりと力を入

れてまいらなければいけない、また企業版ふるさと納
税も考えていかなければいけないと考えています。ま
たネーミングライツということもあります。例えば吉
富町のフォーユー会館、体育館に、私たちの町にもそ
ういうことができれば、金額的には少ないかもしれま
せんが、何らかのお役に、
住民の幸せにつながる
ことができるんじゃない
かなと考えています。私
たちの町は、財政力指数、
実質公債費率は県内では
平均よりずっと劣ってい
ます。これを力強く本来
あるべき位置に戻すため
にも、そういう施策が必
要ではないかなと考えて
います。

意 健全な財政なくして町の未来はありません。吉
富町単独の町政継続が困難にならないような財

政運営を要望します。

※その他「子ども会活動について、存在意義、応援す
る取り組み等」の質問をしました。

一 般 質 問
答 上下水道課長

本町では、水道管の布設替えを、下水道工事に
あわせて、随時実施をしてきており、それにより土工
事一式、舗装工事の復旧の一式が、ほぼゼロ円で行っ
ており、大幅なコスト縮減が図られています。水道管
を入れる深さについても、最も基準を満たす浅い深さ、
70センチほどで水道管を布設していくというようなこ
とも取り組んでおります。さらに水道管の選定など、
細かいところまでコスト意識を持って取り組んでいま
す。

問 取水井の安全対策についてお尋ねします。

答 上下水道課長
過去数度山国川の増水によりまして、井戸周辺が

完全に水没するというような状況になっております。井
戸の構造は直径６ｍ、深さ13.５ｍで地盤から１ｍ突き

出ており、ふたのある密閉式の構造で水が直接入ってい
く可能性があるのは、その井戸上部の２つの空気抜きの
筒からですが、先輩職員の方々がさらに１.６ｍかさ上
げをしており、過去最高よりも１.６ｍ水位が上がった
としても直接井戸に山国川の流水が入ることが無い形に
改良しています。現在は、そういった改良にあわせ天
仲寺山の山頂の第３配水池を更新し、以前の、貯水量
４８９トンから１,２００トンへ増量し、京築地区水道
企業団からも毎日６５０トンの給水を受けていますが、
緊急時には１,２００トンまで現在の管路で送ってこれ
るということ。さらに別府の浄水場等の機能をフル稼働
することにより、もし万が一災害が起きて、水位が上
がって、濁度が上がったとしても、その濁度が落ち着く
までの間、過去では１日ほどだったのですが、現在は、
その数倍の日数についても、断水なく対応できると考え
ています。

↑
中家議員つづき

梅津 義信 議員
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一 般 質 問
災害時の備蓄について

問 避難所に布団・毛布・
何組備えていますか？

答 総務課長
現在毛布５００枚備蓄

しています。布団は備蓄して
いません。体育館は床が硬く
て冷たい状況を軽減の為にア
ルミマット２００枚備蓄して
います。

問 敷き布団・夏布団の備蓄は考えていますか

答 総務課長
地震などが冬場でも起こりえるので、冬場に対

応した布団の備蓄を検討したいと考えています。

問 簡易ベッドは何セット備蓄していますか？

答 総務課長
２.５畳四方で、厚さ３センチで30個の間仕切の

セットを備蓄しています。

問 今後簡易ベッドの備蓄は考えていますか。

答 総務課長
簡易ベッドに関しては今後、検討していきたい

と思っています。

問 冷暖房機器の備蓄は何台ありますか。

答 総務課長
体育館に避難したときの冷暖房機器の備蓄はあ

りません。フォーユー会館・子育て支援センター等々
の避難所を活用したいと考えています。

問 スポットクーラーとか、遠赤外線、カイロ等の
備蓄についてどう考えていますか。

答 総務課長
スポットクーラーの金額を調べて検討したいと

思っています。カイロも十分暖が取れるので、検討し
ていく必要があると思います。

問 液体ミルクの備蓄についてどのように考えてい
ますか。

答 総務課長
粉ミルク32缶、そのうち２缶はミルクアレルゲ

ン対応できるものを備蓄しています。液体ミルクに関
しては価格も高いので、一部を液体ミルクにすること
も今後検討したいと思っています。

災害に強い街づくりについて

問 ハザードマップの更新時期は？

答 総務課長
平成26年に防災パンフレットと、ハザードマッ

プを全戸に配布。津波ハザードマップは平成29年３月
に全戸に配布しました。高潮洪水想定が令和２年１月
に公表される予定です。令和２年度にハザードマップ
を更新したいと考えています。

問 山国川・佐井川の越水のシミュレーションはし
ましたか。

答 総務課長
いずれの河川においては越水のシミュレーショ

ンを国・県でそれぞれ行っています。浸水想定区域に
つきましては、来年度のハザードマップでお知らせし
たいと思っています。

問 仮設住宅の設置場所は。

答 総務課長
玄光院・太町グランドの２か所を計画していま

すが、地震・水害等の状況で設置場所を最終検討し、
仮設住宅を設置することにしています。

問 山国川・佐井川の堤防強度測定はいつ頃実施したの
か、実施していなければいつごろ実施するのですか。

答 産業建設課長
佐井川については、浸透調査を昨年２か所実施

し結果は、県のほうから報告は受けていないが、連絡
あり次第報告します。山国川については、本町内の堤
防について、対策を必要とする区間はないということ
です。

太田 文則 議員

※九州周防灘地域定住自立圏は、主に次のことを行うためのものです
コミュニティバス運行事業							 生活圏が一致する本圏域の中で県境を超えている豊前市と中津市民病院を結ぶ豊前中津線

コミュニティバスを豊前市と中津市の共同で運行する。
小児救急センター支援事業							 小児救急医療体制の確保を目指し、圏域の中核病院（中津市民病院）に併設する小児救急

センターの365日体制維持のための運営費を圏域自治体で負担する。
勤労者福祉サービスセンター運営事業			 圏域の中小企業従事者に対する共済金の給付や余暇活動など福利厚生面を充実させること

で、雇用環境の改善、ひいては地元就職希望者の増加に資するため、㈶大分県北部勤労者
福祉サービスセンターに対し運営費を助成する。

広域観光パンフレット作成等事業				 広域的な観光資源の連携による観光振興及び交流人口の拡大を図るため、圏域各所にある
観光地に案内看板やパンフレットを設置するなど相互に情報を共有・発信する。
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議会報告会結果報告

Q 町の議会での議員の表情、声、雰囲気を動画
（ネット配信）でしたら、伝わり方が全然違う

と思うし、いつでもアクセスすれば、議会の状況が説
明なしに伝わると思います。ぜひ、予算があれば、他
の無駄を省いてしてもらいたい。

A 山本議員：他の議会でも結構していますが、導
入するとなると、すごくお金が掛かりますし

（検討時２千万円程度掛かるといわれていた。）、内
容の確認には時間が掛かります。議会のために多くの
予算を掛けて良いものなのかなど、８年間議論してい
ます。ビデオには記録として収めていますので、興味
がある方はそれを見てくださいとはしています。ネッ
ト配信については、再度検討してみたいと思います。

Q 最近天候不順が立て続けに起こっているが、幸
い吉富町は難を逃れている。想定外の大雨によ

る、山国川、佐井川等々の河川の氾濫や越水等による
内水への流れ込み、堤防の内面の損壊による洪水が心
配です。治山治水をどのように考えていますか。

　本町議会では、昨年11月17日、20日、吉富フォーユー会館において、「議会の説明責任、住民の方
との対話を通じた信頼関係の構築、それぞれの地域が抱える課題の聴取など町民の皆さんのご意見をい
ただくこと」により、今後の議会活動に生かし、また、議会運営の改善を図ることを目的として議会報
告会を開催し、34名の方にご参加いただきました。
　今回の議会報告会では先ず、議会からの報告（議会の開催状況、一部事務組合報告、政務活動報告）
の後、意見交換、自由発言（意見聴取）に対する応答を行いました。

議会報告会（第６回）報告

テーマに沿った質問(意見)とその応答 テーマ「吉富町のまちづくり」

A 是石議長：吉富町は、内水面の雨水対策が一番
主になります。黒川の排水機場に、排水設備が

２基、国からの指導でため池の災害対策の計画も立て
るようになっており、各所にある小型動力ポンプが役
目を果たしており、堰の管理もしっかりしています。

Q ＡＥＤ（除細動器）を各自治会に適当な位置を
定めて、一台ずつ置いてもらうことはできない

か。頻繁に講習会も開いてもらい、誰でもいつでも使
えるようにしてもらいたい。設置費の一部負担や合鍵
の作製などをして、設置できるようにしてもらいたい。

A 山本議員：誰かがカギを開けなければならない
など、自治会長さんの負担が増えること。１台

当たり、30～40万円するし、バッテリーの交換もある
ので、かなりの予算も必要となる。それよりも、今あ
るところを活用してもらいたいというのが町の回答で
した。
※12月議会定例会一般質問にて、同様の質問をした議
員あり（詳しくは、今回の「議会だより」10ページ
の記事をご覧ください。）

 【その他の質問・意見】

・豊前市では役場内手続きを一か所でできるような、
ワンストップサービスをしている。吉富町でもでき
るよう、議会からお願いしてもらいたい。
・私は、子どもの見守り活動をしているが、他の地区
の活動状況を教えてもらいたい。
・公民館のトイレを下水道に繋ぎ込むのに費用が掛か
る。助成制度はないのか。
・高齢者が介護施設に入らなくてすむ町づくりを大い
に進めてもらいたい。
・町には狭い道路があり、緊急車両が入れるような、
家が建てやすいような道路確保ができるような町づ
くりをしてもらいたい。
・地域おこし協力隊の成果。今後はどうするのか。
・高齢者等買い物支援事業は、利用者が少ないとやめ
るのか。

・企業版ふるさと納税を考えてもらいたい。議会で特
別委員会などを立ち上げて、議会から執行部へ提案
もできると思うので取り組んでもらいたい。
・中学校に学校司書は、なぜいないのですか。中学生
も住民、恩恵を受けてないように思え、教育の根幹
にかかわることをしっかり考えてもらいたい。
・子ども会がどんどん消滅してきている。子ども会で
子どもの絆をつくる必要がある。議会では、どのよ
うに子供を育てていこうと思っていますか。議員さ
んが、自らの地域で子供を育てるために、どれくら
いしていますか。（子供の意見を聞く場、子供が自
由に遊べる環境をつくっているか。）キッズクラブ
が充実した分、子ども会に入る必要がなくなった。
・子供たちが自由に過ごせる場（受け皿）がない。ミ
ニ文庫をつくることは、いかがでしょうか。
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議会報告会結果報告

・議員の役割とは？今一度立ち返って!!議員とは、町
民の負託を受け町民の代弁者だが、本当に町民のこ
とを聞き？町政や議会に届けているか？疑問に思う
こと多々あり。※議員活動が今一つどう活動してい
るかが解らない。
・駅前事業、特に「マルシェ」は、税金の垂れ流し。
ただ回数を消化するだけ。出店者や企画もありきた
り、「吉富オリジナル」なら賛成だが、今のところ

創意工夫は感じられず。再考を。
・吉富漁港の有効活用を！イベント、マルシェ、朝市など。
・特産品の開発を。
・山国川の堤防道路に夜間運転中路肩がわかる様に５
m位の間隔で、反射板（器）を付けてほしい。
・漁村センターの手入れが悪く、いつも雑草が生えて
いる。常時雑草を刈ってもらいたい。

　今回、議会報告会を実施するにあたり、アンケート調査を行い来年度以降も参加したいかの設問を設けました。
その結果は次のとおりです。
 回答者（31/34） 参加したい 24名（約78％）
   （※内、２年に一度参加したい　２名）
  参加したくない 1名（約　3％）
  どちらともいえない 5名（約 16％）
  無回答 1名（約　3％）
　その他たくさんのご意見・ご質問等をいただきました。そのご意見等は、本町における課題として、また議員
の共通認識としてしっかりと受け止めさせていただき、今後、議員全員で話し合っていきたいと思います。開催
するにあたりご協力いただきました自治会長さんをはじめ、関係の方々に御礼申し上げますとともに、この議会
報告会を継続実施させていただけるよう、議会としても工夫をしていきたと思っています。
※ なお、この議会報告会の会議内容を閲覧いただけるよう準備も進めています。

 【事前に提出のあった質問・意見】

※掲載内容には、皆さんによりわかりやすいように、当日の多くの方の質疑・応答の中から、抜粋、結合等を
行って作成したものもあります。

アンケート結果

・豊前市のごみ焼却場は改修工事をしなくて良いので
すか。
・吉富町の魅力は何ですか。他の自治体に比べると、
農業・漁業体験やワークショップなどがない。去年
もこの場で言ったが、議題に上っていない。どう
なっているのですか。
・駅前マルシェには、幾ら位予算を掛けてしているの
ですか。
・防災行政無線の設置状況を自治会長に知らせても良

いように、議会で決める必要があるとすれば、そう
決めてもらいたい。
・防災行政無線を付けてない住民がいる。ぜひ付けて
もらう方向でちゃんとした説明をしてもらうよう、
執行部に言ってもらいたい。
※12月議会定例会一般質問にて、同様の質問をした議
員あり（詳しくは、今回の「議会だより」８、９
ページの記事をご覧ください。）

・吉富中学校に職員を増やしてもらいたい。


